

# UN PROFESOR CON TIEMPO PARA TODO

**José María Suárez** Presidente del Comité Andaluz de Disciplina Deportiva

**Es aficionado al fútbol y al cicloturismo, pero sobre todo se considera abogado penalista**

## PERFIL

ANDREA G. PARRA



**D**e pequeño, su abuelo lo llevaba al antiguo campo de La Victoria a ver jugar al Real Jaén. Tiene muy buenos recuerdos de aquellos años, pero fundamentalmente del ambiente que creaba la afición. José María Suárez es granadino, pero la familia de su madre es de la capital del Santo Reino. Ha sido designado hace poco presidente del Comité Andaluz de Disciplina Deportiva. Tiene un gran reto por delante, pero quienes lo conocen saben que no desfallecerá en hacer todo lo posible para combatir cuestiones como el dopaje, la violencia o el fraude deportivo en la medida de lo que sus competencias le permitan.

Profesor titular de Derecho Penal de la Universidad de Granada (UGR) desde el 27 de septiembre de 2003, es pausado a la hora de hablar, aunque incansable para trabajar por lo que cree que es justo. En su currículum destaca, por ejemplo, que se licenció en Derecho –en la UGR, por supuesto– con una calificación de sobresaliente; el doctorado lo culminó con un sobresaliente cum laude y en el ‘experto en criminología’ mantuvo esta misma calificación. Se podría decir que es un hombre de sobresalientes.

En el mundo de las leyes busca lo mismo. Se considera abogado a tiempo parcial. Se pone la toga cuando cree que hay que luchar por tal caso o porque la Universidad granadina requiere su ayuda. Uno de los últimos temas que llevó y que tuvo más



José María Suárez, en el claustro de la Facultad de Derecho. :: ALFREDO AGUILAR

repercusión fue el de la niña que fue expulsada de una procesión por «llevar la falda corta».

Este profesor, que siempre recuerda que es penalista, llevará su faceta pedagógica al Comité Andaluz de Disciplina Deportiva. Pondrá la justicia al servicio del deporte. Conoce bien este órgano porque pertenece al mismo desde 2004 y por eso sabe que se «exige ser rápido». Hay ocasiones en las que resolver una apelación o cualquier otro tema es determinante porque se está jugando un ascenso o un descenso, por

ejemplo. Suárez es consciente de la gran repercusión social del deporte. Por eso piensa que hay que ser responsables, eficaces y ágiles. Hay que adecuarse a los tiempos. Cada vez hay más casos que tratar, no necesariamente porque haya más conflictividad, sino porque cada vez más gente practica deporte.

De hecho, este profesor que imparte clases de Derecho Penal I y Derecho Penal II, hace mucho deporte. Practica ciclismo, tenis, piragüismo, esquí y fútbol. Al balón ya no le dedica tanto tiempo, pero ha participa-

do en marchas cicloturísticas como la ‘Quebrantahuesos’, ‘Perico Delgado’, ‘Miguel Induráin’ y ‘Carlos Sastre’. En lo que respecta al fútbol simpatiza con el Jaén, como se ha indicado al inicio, el Granada y el Real Madrid. José María Suárez no lleva aún a su hija al fútbol porque es muy pequeña, pero sí que ‘juega’ con ella en casa a la pelota.

Y después de todo esto, tiene tiempo además para ser director del Servicio de Asistencia Estudiantil de la UGR desde 2008. En este cargo ha luchado para que, por ejem-

plo, los universitarios con menos recursos puedan conseguir una plaza bonificada en una residencia o colegio mayor.

Le gusta trabajar y conseguir resultados. No es de quienes pierde el tiempo debatiendo sobre cuestiones que sabe que no llegarán a ningún lugar. Si le gusta estudiar, analizar e investigar. Es autor de más de 30 artículos sobre Derecho Penal y Criminología en revistas jurídicas, y de más de 40 seminarios y conferencias sobre cuestiones penales y criminológicas. Asimismo ha escrito varios libros, entre ellos ‘El delito de autoquebrantamiento de condena en el Código Penal español’ o ‘El concurso real de delitos’. Y este año 2013, ‘El tratamiento penal del hurto y robo de uso de vehículos a motor’. Tiene tiempo para todo. Hay muchos días que está delante del ordenador trabajando a las seis de la mañana.

## De juez al aula

José María Suárez seguirá escribiendo, pedaleando y haciendo buenos saques para que la justicia sea cada vez más ‘justa’ con el deporte. Conocer conoce los dos mundos. Ha desarrollado varias facetas tanto en los tribunales como en el ‘laboratorio’ de las leyes. Hace años impartió, por ejemplo, una asignatura optativa sobre Derecho Penal del Deporte. En 2002 fue magistrado suplente de la Audiencia Provincial de Granada y en 2001, juez sustituto de los juzgados granadinos.

Su currículum refleja que es una persona inquieta a la que le gusta hacer muchas cosas y bien. Además, no descuida la investigación y el conocimiento de otros sistemas y otras formas de hacer. Ha desarrollado, por ejemplo, diferentes estancias en el extranjero para completar su formación. Ha estado en Múnich varias veces, en la Ludwig Maximilians Universität, o en el Institut of Criminology of Cambridge.

Todas estas tareas las ha desarrollado con responsabilidad, como afronta ahora su nueva etapa al frente del Comité Andaluz de Disciplina Deportiva en la que quiere que haya «transparencia» en todas las resoluciones.



**granadaglass.com**

**TECHOS MOVILES Y FIJOS**  
CORTINAS DE CRISTAL  
CRISTALERIA  
TOLDOS  
MICROCEMENTO

Exposición:  
Ctra. Nueva Granada-Las Gabias Km 3 (Churriana de la Vega)



**FINANCIACIÓN SIN INTERESES**

**680 42 12 41**  
**625 37 46 48**

info@granadaglass.com



PUERTA REAL

## 'Sindicalistas'

JUAN VELLIDO

Lanzas y sus compinches 'sindicalistas' han hecho de su 'trabajo' una burla a quienes representan. Han vaciado día a día las arcas públicas en su propio beneficio y han expoliado a los más desfavorecidos



Si al término 'sindicalista' aplicáramos la torpe verborrea seudofeminista de la que hizo gala –y lastimosa escuela– la epatante exministra Bibiana Aído, cuya lógica parva la arrastró hasta la expresión 'miembra' como femenino de 'miembro', en un alarde idiomático sin precedentes jamás escuchado en el Parlamento español, nos topáramos con el palabra 'sindicalista', que quizá da nombre al macho practicante de un sistema de estructura obrera que, como organización, presume la defensa y promoción de intereses profesionales, económicos o sociales de sus asociados. 'Sindicalista', pues, no designará las bondades de un hombre listo ni listillo ni siquiera bribón de esos que gastan el dinero público de los trabajadores en mariscadas, viajes al Caribe o karaokes; no. El 'sindicalista' es el macho de la sindicalista, su consorte, su amante o su protector, según se mire. Y ahora, acaso, este sea –el machote que toma las decisiones– el que deba dar cuentas a la Justicia por esa mojiganga de trapicheos con que se descubre el verdadero 'espíritu solidario' con los trabajadores a los que representan y la 'camaradería altruista' de la que los dirigentes sindicalistas hacen alarde en sus pulpitos.

Lo que nadie dice es quién ha dado orden de borrar los archivos de los ordenadores de la UGT. Si sindicalista o 'sindicalista', si macho o hembra, si dirigente o currante, si zampabollos o zángano, si delincuente o infractor.

Lo que sí es sabido, sin embargo,

es que hace tres días el secretario de Organización de la UGT en Andalucía, Manuel Ferrer, convocó una rueda de prensa para informar de que en su sindicato alguien había borrado casi 1.800 archivos de los ordenadores. Y compareció, la criatura, ante los periodistas, con el mismo cinismo con que Rajoy niega estar al tanto de los sobres voladores del PP, Griñán dice no saber nada de los ERE irregulares, los Gürtel sonríen a su público o la etarra Inés del Río reclama una indemnización de 30.000 euros mientras calla las cantidades millonarias, y sangrientas, que también por ley le corresponde pagar a las víctimas de sus asesinatos. Y que jamás apoquinará.

Entretanto, el hombre de a pie –el trabajador honrado que cumple escrupulosamente con su horario de trabajo y con su tarea diaria para llevarse a casa mil euros– es finalmente el que padece y paga las mariscadas de los sindicalistas, las indemnizaciones a las víctimas de los etarras, los cientos de millones de euros rapiñados con los ERE andaluces, las facturas falsas del caso Gürtel y los sobres voladores del PP. Y es, tal vez, el único que sabe de dignidad, en un mundo en que todo es falso.

Como los mejores trapezistas de la política, Lanzas y sus compinches 'sindicalistas' han hecho de su 'trabajo' una burla a quienes representan. Y, lo que es peor, han vaciado día a día las arcas públicas en su propio beneficio y han expoliado a los más desfavorecidos.

Dice la presidenta Susana Díaz que hará devolver todo lo estafado.

## RAMÓN



## CARTA AL DIRECTOR

Los originales que se envíen a esta sección estarán firmados y se hará constar el DNI junto con el domicilio y el número de teléfono. La Dirección del periódico se reserva el derecho a publicar los textos recibidos, así como de extractarlos. Pueden enviar sus cartas al correo electrónico [cartasdirector@ideal.es](mailto:cartasdirector@ideal.es)

### En defensa de la 'malafollá' granadina

Sr. Director de IDEAL: Al parecer hay un mal entendido entre los conceptos de malage y 'malafollá' confundiendo por el común de la gente su respectivo significado. La malage, sin ser ofensiva, se debe al temperamento demasiado adusto, serio, callado, de ciertas personas, algo así como una comida sin sal, lo cual resulta chocante para el ánimo generalmente festivo alegre de los andaluces.

En cambio la 'malafollá' granadina, aunque a veces sea molesta, casi siempre se tolera porque no deja de tener su gracia, siendo, en cierto modo, una 'virtud natural' que practican algunas personas de Granada. Sin embargo, se sospecha que también se contagia o exporta a otras regiones españolas, aunque en estos casos pierde la solera que la caracteriza, convirtiéndose en algo distinto,

pues se queda sin el sabor de su denominación de origen.

Entre las posibles causas de la misma, la más probable puede ser, según manifiestan algunas fuentes históricas granadinas, la de que surgió a últimos del siglo diecinueve o principios del veinte en las fraguas artesanales del Albaicín, cuando proliferaban tales talleres por dicho barrio, y, al parecer, el tema tendría que ver con una forja deficiente o 'mal fuellá', expresión que con el tiempo se fue deformando y generalizando para designar una actitud demasiado crítica, ocasional o permanente, por determinada gente hacia su entorno. De esta manera se refleja que la 'malafollá', además de ser típicamente granadina, es una especie de enfado aderezado con el carácter irónico, sin tener mayor importancia que la que se le quiera dar, dependiendo también de la gracia del cómo se presente y se interprete, por lo cual no deja de haber algo de arte castizo en practicarla y no todo el

mundo puede hacer lo mismo. Enhorabuena, pues, a los agraciados, aunque es posible que muchos de ellos no se den cuenta del don espontáneo que tienen.

JUAN FRANCISCO ACEÑA  
CABALLERO GRANADA

### Fe de errores

El pasado sábado, 30 de noviembre, en esta misma sección se publicó una carta del catedrático de la UGR José Rodríguez Gordillo bajo el título 'De ocupación, reventadores' en la que, entre otras cosas, se afirmaba que «...Como decía Unamuno ante las atrocidades y deriva totalitaria de la rebelión franquista 'no es esto, no es esto'». El propio autor nos mandó de nuevo la carta corrigiendo su error y atribuyendo correctamente esa expresión a Ortega y Gasset. Sin embargo, este periódico no publicó la carta corregida sino la anterior por lo que pedimos disculpas a su autor y a nuestros lectores.

[cartasdirector@ideal.es](mailto:cartasdirector@ideal.es)

## La dama del velo

MARILUZ ESCRIBANO PUEO

La dama del velo, un cuadro de factura flamenca –probablemente del siglo XVII– me mira hace ya muchos años con insistencia, como si quisiera narrarme una historia vital y misteriosa, desde la pared en que está colgado. La dama del velo guardaba un secreto hasta que un pintor de la escuela de Amberes, la trasladó a un lienzo que no hace mucho tiempo restauró con suma destreza Pepo Rodríguez Acosta. El secreto, entonces, escondido en el lienzo, se desvaneció en el aire como la pluma blanca de una gaviota enloquecida.

Y ahí está, mirándome, como si no quisiera romper este hilo de complicidad que nos une desde hace algún tiempo y considerara imprescindible trasladarme una lección de vida desde su sedente quietud, desde su belleza inquietante y resignada. Me está diciendo que el tiempo se esconde en los relojes para dejar inerte y desguarnecida la bella entereza del cuerpo, la curiosidad por lo intrascendente y sencillo, la sonrisa ante lo decisivo. En el fragor de los relojes –me dice– se diluye, la transparencia del rostro, el brillo de los ojos, la frescura sonriente de los labios, la lisura de la frente. El tiempo es un enemigo emboscado en la trayectoria solar incesante.

La dama cubre parte de su despedida frente con un velo aéreo y transparente, que le deja el rostro libre y expresivo. Más abajo están sus ojos de una tristeza evidente y dañina. Una tristeza que está llena de paciencia y que nos habla de una vida complicada y difícil. Seguramente ha soportado una guerra, ha vivido el horror de la muerte, y el resto de sus días han transcurrido en la monotonía del cuidado de una casa discreta. La vida y sus quehaceres rutinarios y aburridos han tumbado sus sueños de muchacha en flor, y ahora ya cuando los años se acumulan sobre sus hombros, desliza en su boca algo así como un asomo de sonrisa que no es más que una mueca destacada de paciente ironía.

La vida es esto, parece decirme con sus ojos que delatan al llanto, con su boca que es un grito de conformada resignación. Y aún así, la dama es bella y misteriosa y guardaba, como ya he dicho, un secreto que he desvelado con un atrevimiento que podrá serme perdonado si se tiene cierta benevolencia.

La dama del velo llegó a mi casa un día de primavera, cuando el olivo marca su decadencia y el limonero lunar luce amarillo con su carga frutal y perfumada. Pensé, en ese ambiente de gozo y eclosión de la

naturaleza, que la dama del velo, cambiaría su rostro de profunda tristeza. Y ahora, cuando la observo con la paciencia que me da la quietud obligada, me identifico más con ella, con su tristeza y desencanto, su resignación y su generosidad a la hora de hacer el recuento de su dilatada vida.

En los desapacibles días de Amsterdam con sus cielos cerrados y sus temperaturas húmedas, la dama del velo fue, seguramente, una muchacha bella y alegre, dispuesta a saborear días de vino y rosas, preparada para la hermosa tarea que es vivir y contemplar el mundo como si fuera una verde pradera de húmeda hierba y flores amarillas. Y hete aquí, que la vida es otra cosa, una mezcla de sinsabores y alegrías pasajeras, un camino machadiano, largo y estrecho, en el que pueden ocurrir muchas cosas.

En fin, me marchó a dormir, no sin antes volcar la mirada en el enigmático rostro de una mujer con la que tengo una complicidad especial. Espero que mañana, cuando el sol haya levantado sus espadas de fuego, la dama se sienta reconfortada y sonría un poquito. Porque su tiempo está cumplido y su lección de valor y conformidad, recibida por mí. ¿Se llamaría Hilda?

# La clase individual derrota al 'Uni'

Las chicas de Armando Rodríguez rozan el triunfo ante el Roldán, que le da la vuelta al partido gracias a sus dos jugadoras de Primera división

## FÚTBOL SALA

:: JUANJO MARTÍN

**GRANADA.** El 'Uni' cosechó ayer una nueva derrota en el campeonato liguero de Segunda división femenina. El plantel entrenado por Armando Rodríguez tropezó en su visita al Roldán B (3-1) en un partido que comenzó francamente bien al adelantar Bárbara al cuadro nazarí a los seis minutos. El encuentro estuvo muy disputado y podría haber empezado a inclinarse para los locales, pero el lanzamiento de un penalti dudoso se estrelló en el poste y Cubi atajó la segunda intención murciana tras el rechace.

El Roldán equilibró el partido antes del descanso por mediación de Leyre y esperó hasta los últimos minutos para propinar el golpe de gracia a las universitarias. La autora material fue Miriam, una de las dos jugadoras que también militan en el primer equipo en Primera división. La calidad individual fue la clave para la remontada, que llegó con la



Contragolpe del Universidad contra el Almagro. :: R. L. PÉREZ

escuadra murciana jugando de cinco para gozar de una superioridad numérica en pista delantera que ayer dio sus frutos.

El resto de conjuntos de la provincia afrontan este fin de semana sendos partidos de elevada complejidad, aunque intentarán hacer valer el factor cancha al disputarlos

como local. El Atlético Monachil recibe al Ucam Murcia, segundo clasificado, a partir de las 20 horas. El cuadro serrano quiere recuperar cuanto antes la senda del triunfo después de una racha de cuatro derrotas consecutivas, la última en Alicante contra Santa Rosa (7-2).

Por su parte, el Loja se enfrenta-

# 3-1

## ROLDÁN-U. GRANADA

**Roldán FSF B:** Lidia, Mari, Leyre, Miriam y Mapi (cinco inicial). También jugaron Eva, Alba, Pelegrín, Cris, Ana, Andrea y Rocío.

**CD Universidad de Granada:** Cubi, Lau, Mariajo, Aitana y María Rojas (cinco inicial). También jugaron Bárbara, Estefa, Tania, Fati e Isa.

**Goles:** 0-1, m.6: Bárbara. 1-1, m.12: Leyre. 2-1, m.35: Miriam. 3-1, m.40: Miriam.

**Árbitros:** Antonio González y José Javier Navarro. Amonestaron a la jugadora visitante Mariajo.

**Incidencias:** Unas sesenta personas en el pabellón Gabriel Pérez de Roldán (Murcia).

rá mañana al Almagro (12 horas) con tal de romper también su serie negativa de tres tropezos consecutivos. Tras adelantarse ante el Murcia y acabar sucumbiendo en la segunda mitad (5-1), las chicas del Poniente granadino tratarán de meterse de nuevo en la mitad alta de la clasificación de Segunda división.

El conjunto de Ciudad Real milita actualmente en la tercera posición de la tabla, por lo que una victoria del Loja en la matinal del domingo podría proporcionarle un serie impulso, sobre todo teniendo en cuenta que la igualdad es la tónica dominante en la zona media.

## El Universidad goza de una nueva ocasión en casa para estrenarse

### BALONMANO

:: J. M.

**GRANADA.** La plantilla del Universidad de Granada afronta esta tarde (17 horas) una nueva oportunidad en el pabellón de Fuentenueva para estrenarse en su andadura en División de Plata. Con seis derrotas en otros tantos partidos, el joven conjunto dirigido por Antonio Bonachera intentará sumar los primeros puntos de la temporada en su duelo contra el Bolaños.

El equipo ciudadrealeno marcha penúltimo en la clasificación, solo por encima de las granadinas, con un balance de cinco reveses y un

único triunfo sumado ante Dos Hermanas. En la última jornada cayó en casa contra Fuengirola (22-29) y sabe que, en el caso de perder esta tarde en Granada, podría meterse en serios apuros de cara a obtener la permanencia en el grupo D de la segunda categoría nacional.

Ese será precisamente el objetivo del 'Uni', conjunto que se aproxima al ecuador del campeonato liguero sin haber saboreado aún la experiencia de puntuar, pese a haber tenido varios partidos en los que las jugadoras rayaron a buen nivel. Hoy puede cambiar esa dinámica negativa si se produce el necesario paso al frente en la pista.

## El Fuenlabrada cuestiona el liderato del cuadro granadino

### VOLEIBOL

:: J. M.

**GRANADA.** El conjunto femenino de la Universidad de Granada se desplaza esta tarde a Fuenlabrada para medirse al conjunto local (19.15 horas), que supone una amenaza al liderato que actualmente ostenta el cuadro nazarí en el grupo C de Primera división. Las chicas entrenadas por Fran Santos y Magda Contreras vienen de superar la semana pasada uno de los compromisos más difíciles que han tenido hasta el momento.

La victoria en cinco sets sobre Duero Proyel Rivas (3-2) ha otorgado un plus de confianza a las universitarias, que se mantienen al frente de la clasificación pese a que han disputado un partido menos que el Torrejón, su adversario en la próxima jornada.

El contendiente de esta tarde perdió precisamente hace unos días contra los madrileños en el derbi (2-3), por lo que afronta esta cita contra el 'Uni' como su gran oportunidad para reengancharse a la zona alta de la tabla. Por su parte, las granadinas encaran esta recta final de la primera vuelta liguera con el deseo de mantenerse invictas con tal de abrir hueco con el resto de clubes.

## EN BREVE

### Derbi por partida doble entre Motril y Balcón

#### WATERPOLO

:: J. M. Los equipos de Balcón del Genil Huétor Vega y CW Motril protagonizan un doble derbi provincial este fin de semana, tanto en Segunda Andaluza como en Liga Femenina. Mientras que el cuadro hueeteño de Primera autonómica descansa en esta ocasión, su filial recibe esta tarde (15 horas) la visita del conjunto costero. A continuación serán las chicas las que salten a la piscina (16.45 horas), en un duelo en el que las anfitrionas del Balcón del Genil tratarán de sumar su primer triunfo de la temporada tras sus tres derrotas iniciales.

### Duelo amistoso en Alicante para los Lions

#### FÚTBOL AMERICANO

:: J. M. El equipo de los Granada Lions disputará esta tarde (19.30 horas) su segundo encuentro de la campaña, en esta ocasión un amistoso a domicilio contra Alicante Sharks, club que milita en la división de plata. Después de superar al Fuengirola en el estreno de la Liga Andaluza (7-47), el técnico estadounidense Chris Harris seguirá perfilando su plantilla con tal de llegar en las mejores condiciones posibles al estreno liguero en la LNFA Élite, la máxima categoría nacional, que se producirá el 18 de enero contra Valencia Firebats.

### Torneo solidario en el Club Pádel 56

#### PÁDEL

:: J. M. Con motivo de la llegada de la Navidad, los próximos días 28 y 29 de diciembre tendrá lugar en el Club Pádel 56 el II Play & Play solidario de Sport3 Granada para recoger juguetes, que serán entregados a la Fundación Vicente Ferrer y que entregarán a las familias y niños con menos recursos. El año pasado, en la primera edición, se recogieron cerca de 200 juguetes. La inscripción será de seis euros más un juguete. En info@sport3granada.com, 608 170 838 - 657 045 394 (también vía whatsapp).

Más de 8 millones de niños en el mundo son esclavos

**Rompamos las cadenas de la Esclavitud Infantil**

“Según Mapi, trabajó 14 horas al día y tenía 12 años.”

Save the Children

**RESTAURANTE LAS LOMAS**

ESPACIO AL AIRE LIBRE EN PLENA NATURALEZA RODEADO DE JARDINES

parrillada 19,90€ 2 PERSONAS 3 PERSONAS 4 PERSONAS

Abrasador

Establecimiento **ABRASADOR**

Del campo a la parrilla www.abrasador.com

AMPLIO APARCAMIENTO. PARQUE INFANTIL DE 600m2 TERRAZA BARBACOA

Más de 30 años a su servicio

la Brasa | Magníficas Ensaladas

Carta de Vinos con especial atención a los Vinos de Granada

veces diferentes

Carretera Güejar Sierra, Km. 6. GÜEJAR SIERRA (Granada)

958 484 734 | www.campinglaslomas.com



Mariola y Simón Orfila. :: AGUILAR

**CONCIERTO**

**Recital:** 'Bel Canto'.

**Intérpretes:** Mariola Cantarero (soprano); Simón Orfila (barítono) y Kennedy Moretti (piano).

**Programa:** Fragmentos de Don Giovanni, de Mozart, de Semiramide y El barbero de Sevilla, de Rossini; fragmentos de Lucrecia, y Anna Bolena, de Donizetti; dos canciones de Di Capua y De Curtis.

**Lugar:** Auditorio Falla. Lleno total en la Sala A.

fecta en la vocalización, en el fraseo, en la superación de las dificultades, con la hermosa aria de 'Anna Bolena', de Donizetti. Ha sido una lección magistral, pletórica, y que ha tenido feliz continuación con el dúo de Lucrecia, de Donizetti, con el que terminó el recital.

**Simón Orfila**

En cuanto a Simón Orfila es un joven y espléndido barítono-bajo. Una voz hermosa y potente, una seguridad en los registros agudos que suenan con brillantez, una voz redonda y afinada en los graves. Lo hemos podido comprobar en la buena versión que ha hecho de 'La Calumnia', del Barbero de Rossini. Y en la gracia, en la capacidad humorística, en la calidad interpretativa del famoso 'Catálogo' de Leporello, en el Don Giovanni mozartiano. En los dos dúos también ha brillado a gran altura, bien compenetrado con Mariola, ofreciendo un delicioso dúo Don Giovanni-Zerlina y el no menos atractivo de Semiramide. Sentimiento y buen gusto en la canción de Di Capua. Fuerza y pasión en el aria de Lucrecia y un final formidable con el dúo de la Lucrecia, Soli non siamo.

Ha sido una velada completa. Llena de emoción, de cariño y de buena música. A la que ha contribuido Kennedy Moretti que ha ofrecido como solista el Nocturno 2, opus 9 de Chopin. Y fuera de programa han vuelto a lucirse los tres, con ese dúo final, con la bonita canción 'La barca' y con ese 'Adiós Granada' en el que Mariola ha puesto todo su sentimiento y todo su arte. Espléndido recital.

**Fue una velada completa. Llena de emoción, de cariño y de buena música**

# Los alumnos españoles faltan a clase el doble que la media de la OCDE

DAVID VALERA



El 28% reconoce ausentarse de manera injustificada al menos uno o dos días, mientras que un 34% son impuntuales

**MADRID.** Entre los déficit del sistema educativo español, además del abandono escolar, el bajo rendimiento académico y la pérdida de equidad, hay que sumar el absentismo escolar. Y es que 28% de los alumnos españoles reconoció haber faltado algún día a clase de manera injustificada, lo que supone casi el doble que la media de la OCDE (15%). Los datos están recogidos en el reciente informe PISA 2012, donde se atribuye estos resultados al «desinterés» del alumno hacia el estudio y se advierte de que también tienen consecuencias académicas. «Repercuten negativamente en sus compañeros, ya que perjudican el clima general de la clase y su ritmo de aprendizaje», asegura el informe.

En concreto, un 24% de los alumnos españoles confesó haber faltado a clase uno o dos días sin ninguna justificación, frente al 12% de media en la OCDE; el 3% lo hizo tres o cuatro días (2% en la media de la OCDE); y un 1% más de cinco días (1% en la OCDE). Por contra, este problema está casi erradicado en Japón, Corea del Sur e Islandia, donde el porcentaje es inferior al 2%. Precisamente estos países ocupan los puestos cabeceros en PISA. Por contra, países como Turquía e Italia tienen una problema de mayor envergadura ya que casi la mitad de sus alumnos dijeron haberse ausentado sin motivo al menos un día de clase.

Una de las características de este absentismo tiene que ver con la clase social. Aquellos estudiantes que proceden de un entorno más desfavorecido acuden menos a clase que los jóvenes en una situación más ventajosa. En el conjunto de la OCDE la distancia entre ambos es de seis puntos. Esta diferencia se agrava en el caso de España hasta los 18 puntos. Así, los alumnos de entorno más empobrecidos alcanzan el 37% de absentismo frente al 19% de aquellos que disfrutaban de mayores recursos. De esta forma se pone de manifiesto, una vez más, el preocupante retroceso en la equidad que constató el informe PISA.

**Geografía y transporte**

Pero los alumnos españoles de 15 años no solo faltan bastante a clase sino que tampoco son muy puntuales. El 34% de ellos confesó haber



Varios estudiantes se preparan para entrar al centro escolar. :: PEDRO URRESTI

llegado alguna vez tarde al centro en las últimas dos semanas, lo que supone casi calcar la media de la OCDE (35%). En concreto el 24% de los estudiantes reconoció haberle pasado una o dos veces, el 6% tres o cuatro y un 4% más de cinco. Estos resultados suponen una mejora de cinco puntos en comparación con PISA 2003 –el mismo centrado en las matemáticas–. En cualquier caso, España no es ni mucho menos el país más impuntual de los analizados. La mitad de los alumnos portugueses, israelíes y, sorprendentemente, los suecos reconocieron ha-

ber llegado tarde al menos una vez en los últimos 15 días.

El propio estudio achaca estos problemas de impuntualidad a las condiciones geográficas de los países así como a la disponibilidad de infraestructuras de transporte. El estudio muestra que en la puntualidad también influye el nivel socio-económico del alumno. De esta forma, el 31% de los estudiantes procedentes de entornos más favorables llega tarde a clase frente al 39% de aquellos en situación menos favorecida.

La falta de puntualidad no es una

cuestión baladí y tiene sus consecuencias en el rendimiento académico. Según el informe PISA cuanto mayor es el número de retrasos, menor puntuación obtienen en promedio los alumnos. Esta tendencia se observa tanto en España como en la OCDE. Así, los estudiantes españoles que no llegaron tarde nunca lograron una puntuación de 495 puntos, frente a los 472 de aquellos que se retrasaron una o dos veces, los 466 que lo hicieron tres o cuatro y los 448 puntos de quienes fueron impuntuales cinco o más veces.

## El Gobierno fija 233 euros al mes para los Erasmus que tengan beca general

EUROPA PRESS

**MADRID.** El Ministerio de Educación ha publicado una nueva resolución en el Boletín Oficial del Estado que fija en 233 euros al mes la cantidad que recibirán este curso los becarios Erasmus que hubieran tenido el año pasado una beca general, en línea con los nuevos requisitos para acceder a estas ayudas que estableció el departamento de José Ignacio Wert el pasado mes de octubre. No contempla los importes que recibirán quienes no cumplan esos requisitos porque aún no se ha apro-

bado la ampliación presupuestaria para sus ayudas.

**Rectificar**

Aquella resolución, que entró en vigor con el curso ya iniciado, dejó fuera de las ayudas a muchos alumnos que ya tenían la beca Erasmus concedida y se encontraban estudiando en distintos países europeos. Ante sus reivindicaciones, el Ministerio de Educación decidió rectificar y permitir que sólo durante este curso, recibieran las ayudas que les habían sido inicialmente concedidas.

Esa rectificación pasaba por incorporar al presupuesto inicial de 14,3 millones de euros una partida extraordinaria de 19 millones mediante enmienda de la ley de Presupuestos Generales del Estado, enmienda que impulsó el Grupo Parlamentario Popular en el Senado y que finalmente fue rechazada en la Mesa de la Cámara Alta por un error de forma. No obstante el propio Wert ha dicho recientemente que confía en el apoyo de los grupos parlamentarios para que la enmienda salga finalmente adelante.

La orden publicada este viernes sólo se refiere a los alumnos de Erasmus que cumplan ese nuevo requisito de haber contado en 2012 con una beca general porque establece el reparto de los 14,3 millones que se habían previsto inicialmente para cubrir sus ayudas al estudio.